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Cari concittadini,

alla fine di un percorso amministrativo durante il 
quale si è coinvolti in prima persona è naturale 
guardarsi indietro e fare un bilancio. Vorrei con-
dividere con Voi le mie riflessioni su un’esperien-
za che negli ultimi cinque anni mi ha assorbita a 
tempo pieno a fare il sindaco e amministrare un 
paese, un lavoro faticoso e al tempo stesso molto 
soddisfacente. Il tempo di una legislatura scorre 
rapido, ma cambia profondamente chi si trova 
ogni giorno a gestire i piccoli problemi quotidiani 
e le grandi questioni che incideranno sul futuro 
della nostro comunità.
Gli impegni, le preoccupazioni e le responsabi-
lità accompagnano costantemente un sindaco, 
365 giorni l’anno: quando c’è festa, quando pio-
ve intensamente, quando nevica e arrivi a sera 
che sei sfinito, ma anche quando chiudi la porta 
de|l’u�cio e ti porti a casa i problemi del Comu-
ne e dei tuoi concittadini. Il sindaco è sempre in 
mezzo alla gente, ma al tempo stesso vive una 
grande solitudine, la solitudine della responsabi-
lità: è il sentimento di chi alla fine decide su tutto 
e per tutti, cercando di essere obiettivo, senza fa-
voritismi e senza preconcetti. Dopo ogni decisio-
ne rimangono tante domande e la certezza che ci 
sarà sempre qualcuno che la pensa diversamente 
da te.
Non so dirvi se in questi anni ho fatto poco op-
pure molto, se ho agito bene oppure male, ma vi 
assicuro che ogni scelta l’ho fatta con il cuore e 
con la convinzione di fare il bene del mio paese 
della mia gente.
Ritengo doveroso ringraziare tutta la mia giunta, 
per la lealtà e la profonda e disinteressata dedi-
zione che hanno dimostrato, e questo è il miglior 
risultato che una Amministrazione possa ottene-

re. Risultato reso possibile anche grazie al lavoro 
quotidiano del personale del nostro Comune che, 
ciascuno con il proprio ruolo, ha reso possibile la 
realizzazione di opere e servizi per il nostro pae-
se. Ringrazio anche tutti i consiglieri comunali: le 
loro osservazioni e le loro critiche sono stati uno 
stimolo ulteriore per impegnarci ancora di più nel 
nostro compito.
Nel futuro che ci aspetta ci saranno stravolgimen-
ti epocali, si dovrà pensare alle gestioni associate 
dei servizi o alla fusione con altri comuni per otti-
mizzare le risorse sempre più scarse. In quest’ot-
tica vedo una futura Amministrazione di giovani 
che sappiano correre al passo con i tempi, giovani 
che si mettano in gioco per il bene e lo sviluppo 
del loro paese.
Concludo con un ringraziamento sincero, a nome 
di tutta l’Amministrazione, al corpo volontario dei 
vigili del fuoco e a tutte le associazioni: in questi 
cinque anni hanno avuto a cuore il benessere e 
la crescita della nostro comunità, agendo sempre 
con spirito collaborativo e di servizio.
Auguro a nome di tutta l’Amministrazione liete 
feste e tanta salute e serenità.

Il sindaco
Lionella Denicolo

RIFLESSIONI 
DI FINE 
MANDATO
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Con un piccolo sforzo fai bene alla tua salute e a 
quella degli altri! La Comunità Valsugana e Tesino, 
con il patrocinio della Provincia Auto-
noma di Trento e dell’Azienda Provin-
ciale per i Servizi Sanitari, promuove 
la campagna di sensibilizzazione “Via 
i rifiuti dalla stufa!”. Bruciare rifiuti 
nelle stufe domestiche vuol dire pro-
durre gas particolarmente pericolosi 
che si riversano nell’ambiente, nell’a-
bitazione e nei nostri polmoni. A tut-
te le famiglie saranno spediti a casa 
dei pieghevoli informativi, saranno 
attivati dei percorsi didattici nelle 
scuole primarie e secondarie con 
incontri informativi sul territorio. 
È bene ricordare che nelle stufe è 
vietato bruciare rifiuti di qualsia-
si genere, lo smaltimento illeci-
to è punito dall’articolo 256 del 
Testo Unico Ambientale e, se le 

emissioni prodotte causano molestia alle persone, 
anche dall’articolo 674 del codice penale. In stufe, 

camini e caldaie può essere bruciata unicamente 
legna in pezzi allo stato 

naturale! Si raccoman-
da di fare pulire la pro-
pria canna fumaria da 
personale specializza-
to ogni 30/40 quintali 
circa di legna. Spen-
dendo poche decine di 
euro l’anno si riducono 
le emissioni di polveri 
sottili, si ha una maggio-
re resa della propria stufa, 
si risparmiano combusti-
bili preziosi, si riducono i 
rischi di autocombustione 
e si prevengono tempesti-
vamente eventuali danni o 
problemi.

VIA I RIFIUTI 
DALLA STUFA!
LA NUOVA CAMPAGNA 
DI SENSIBILIZZAZIONE
DELLA COMUNITÀ 
VALSUGANA E TESINO
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La mente è come un paracadute, bisogna aprir-
la ed avere il coraggio di uscire dagli schemi. E’ 
il messaggio che arriva alla società trentina dai 
comuni certificati “Family” in convention, nelle 
scorse settimane, nel Salone delle Feste del Palace 
Hotel di Roncegno Terme. Entro la fine dell’anno 
saranno 89 i comuni trentini “amici della famiglia”.
Risultano già attivi 11 distretti famiglia con 360 
soggetti aderenti, sia pubblici che privati. Tante 
le certificazioni già consegnate nella Comunità 
Valsugana e il Tesino e, per l’occasione, anche il 
comune di Castelnuovo è diventato (unitamente ai 
municipi di Dro, Canal San Bovo, Rovereto, Grigno, 

CASTELNUOVO UN COMUNE 
AMICO DELLE FAMIGLIE

Folgaria, Lavarone, Telve, Bosentino, Carzano, 
Castello Tesino e Malè) un “Comune amico della 
famiglia”. 
L’attestato è stato consegnato dall’assessore pro-
vinciale Carlo Daldoss al sindaco di Castelnuovo 
Lionella Denicolò. 
Alla convention era presente il sindaco di Roncegno 
Mirko Montibeller, la coordinatrice del Distretto 
famiglia della Valsugana e Tesino Giuliana Gilli, il 
dirigente dell’Agenzia per la famiglia, la natalità e 
le politiche giovanili Luciano Malfer ed il presiden-
te del Forum delle Associazioni familiari trentine 
Silvia Peraro Guandalini.
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Si avvia verso la conclusione il quinquennio che 
ha visto impegnata l’attuale Amministrazione Co-
munale alla guida del Comune di Castelnuovo. Dal 
2010 ad oggi molte cose sono cambiate: la sfavo-
revole situazione politico-economica nazionale ha 
determinato un ridimensionamento significativo 
delle spese destinate ai vari ambiti istituzionali ed 
anche settori quali la cultura, la scuola, i servizi 
sociali ne hanno risentito. Tutto ciò, però, non ci 
ha impedito di promuovere iniziative e mantenere, 
se non addirittura incrementare, alcuni servizi che, 
negli ultimi anni, sono stati particolarmente ap-
prezzati dalla popolazione e che hanno consentito 
al nostro piccolo Comune di ottenere l’importan-
te riconoscimento del Marchio Family, concesso 
con delibera della Giunta Provinciale nel dicembre 
2013, ma u�cialmente consegnato nelle mani del 
Sindaco Lionella Denicolò e dell’Assessore Chiara 
Andriollo lo scorso 24 ottobre, nel corso di una 
cerimonia svoltasi a Roncegno Terme, quest’anno 
sede della Convention per i Comuni a Marchio Fa-
mily.
Tale marchio, concesso alle amministrazioni comu-
nali virtuose che attuano delle scelte attente alle 
politiche familiari ed orientate ad incrementare il 
benessere dei cittadini di tutte le età, non è una 
mera certificazione di qualità, fine a se stessa, ma 

NOTIZIE 
DALL’ASSESSORATO 
ALLA CULTURA

si concretizza in un impegno costante per il man-
tenimento di determinati  standard, cui non si può 
derogare. Ogni comune certificato Family, infatti, 
deve attenersi ad un disciplinare che impone la 
stesura annua di un Piano di Intervento sulle poli-
tiche familiari e prevede, appunto, che determinati 
servizi (tari¬e agevolate, convenzioni con servizi 
di colonie estive, contributi per famiglie numero-
se ecc.) non possano venir meno, garantendo così 
il mantenimento negli anni dell’impegno assunto 
con l‘ottenimento della certificazione stessa.
Questi alcuni dei punti presenti nel Piano presen-
tato dal Comune di Castelnuovo per il 2014 e che a 
breve verrà aggiornato per l’anno prossimo:

1. Interventi economici:
- Contributo legna per le famiglie numerose, con 3 

o più figli a carico. 
- Tari¬e familiari comunali:  contributo al fine di 

abbassare le tari¬e per lo svuotamento dei rifiuti 
per le famiglie con presenti bambini fino ai 2 anni 
di età e anziani o portatori di handicap, costretti 
all’uso di pannoloni.

- Contributo per la partecipazione alle colonie 
estive organizzate sul territorio Bassa Valsugana.

- Contributo per acquisto pannolini lavabili. 

2. Servizi: 
-  Servizio di supporto scolastico:  iniziativa Pome-
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porto alla genitorialità, rivolti alle famiglie dei ra-
gazzi adolescenti.

In una piccola realtà come quella di Castelnuovo, 
comunque, è bene sottolineare come la di¬eren-
za in positivo nella qualità di vita dei cittadini, ri-
spetto ad altre realtà magari più grandi ma poco 
organizzate, la faccia la presenza sul territorio di 
numerose e ben radicate associazioni, che coin-
volgono un grande numero di persone residenti 
e, soprattutto, creano rete, permettendo anche 
ad un paese come il nostro di veder realizzate ini-
ziative socio-culturali e sportive di qualità e nu-
merosi momenti di sana aggregazione. Un grazie, 
quindi, alle associazioni che, ognuna per il pro-
prio ambito e spesso in sinergia tra loro, in que-
sti anni si sono spese e continuano a spendersi 
per organizzare le feste in Civerone e Ortigara, le 
feste patronali, i concerti, le animazioni presso i 
parchi, le gare e i corsi sportivi, le mostre e i con-
corsi e che con la loro preziosa presenza rendono 
unico il paese di Castelnuovo, sempre più apprez-
zato anche da chi castelnovato non è, proprio per 
la vivacità e la ricchezza della vita sociale che lo 
caratterizzano.

L’Assessore
Chiara Andriollo

riggio Insieme, rivolta ai bambini della scuola pri-
maria.

-  Attività culturali e ricreative per bambini e ragaz-
zi dai 3 ai 16 anni, per di¬ondere la cultura dello 
stare bene insieme e promuovere aspetti impor-
tanti della cultura, come ad esempio la lettura, 
attraverso attività laboratoriali, letture animate 
e spettacolini ad ingresso libero, organizzati in 
biblioteca o presso le scuole.

-  Supporto alla didattica nella scuola primaria. 
contributo erogato alla scuola primaria di Ca-
stelnuovo per l’organizzazione di un corso di mu-
sica che coinvolge tutte le classi, durante le ore 
opzionali facoltative, per tutto il corso dell’anno 
scolastico. 

-  Servizi di sostegno agli anziani: nell’ambito dell’ 
“Intervento 19”, organizzazione di un servizio ausi-
liario di tipo sociale finalizzato al sostegno di per-
sone anziane, ma ancora attive e autosu�cienti. 

3. Piano Giovani e Spazio Giovani:
- Adesione al Piano giovani di zona e coinvolgi-

mento dei ragazzi dagli 11 ai 18 anni nelle attività 
organizzate nello spazio giovani del paese, in ac-
cordo con gli educatori che in esso operano.

4. Attività di informazione  e formazione:
-  Il Comune organizza degli incontri di sup-
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LAVORI PUBBLICI
CINQUE ANNI
DI INTENSO LAVORO
Dalla manutenzione ordinaria ai nuovi investimenti, 
sono tante le attività messe in campo da questa Am-
ministrazione nell’ambito dei lavori pubblici. Arrivati 
ormai quasi al termine della legislatura è tempo di 
fare un bilancio di questi 5 anni di intenso lavoro, nei 
quali abbiamo dovuto confrontarci con la di�cile 
congiuntura economica e con la progressiva diminu-
zione delle risorse a disposizione del Comune. 
Nonostante questo, la lista delle opere realizzate e in 
fase di realizzazione è lunga: la più importante è la 
nuova strada che dalle Spagolle permetterà di rag-
giungere il Civerone, investimento da oltre 1 milione 
di euro che sarà ultimato nei primi mesi del 2015. 
Sempre sul fronte delle strade, in centro al paese è 
stata realizzata la strada di accesso ai parcheggi die-
tro la Cooperativa, sono stati rifatti numerosi tratti 
di asfalto e sistemati i marciapiedi lungo Viale Ve-
nezia. Nuova asfaltatura anche per il tratto di strada 
che dalla rotatoria in centro al paese conduce verso 
S. Margherita, con l’eliminazione delle ampie pozze 
d’acqua che si formavano in occasione delle piogge. 
Lavori minori ma non meno importanti hanno inte-
ressato la strada che conduce al Brusà (28.500 €), 
quella di accesso all’acquedotto in località Zaccon 
(24.500 €) e la strada in località Ausei (29.600 €), 
dove è stato rifatto anche l’impianto di illuminazione.
Sempre in tema di illuminazione pubblica, è stato ap-
provato il Piano Regolatore dell’Illuminazione Comu-
nale e sono in partenza i lavori di rifacimento degli 
impianti di illuminazione al parco giochi, in cimitero 
e in loc. Ceggio, per una spesa complessiva di circa 
85.000 euro. Il parco giochi “A.Campestrin” è stato 
oggetto di altri lavori di manutenzione, con il rifaci-
mento del campo da calcio e l’asfaltatura del vialetto 
che lo attraversa. Presso Casa Tupini è stato invece 
realizzato un nuovo campo da bocce.
Un altro importante investimento che verrà comple-
tato nel 2015 è quello di sistemazione della rete ac-
quedottistica e fognaria in loc. Mesole e nella parte 
alta di Via Pariolo, dove verrà realizzato anche un 

nuovo tratto di illuminazione. L’importo complessivo 
dell’opera è di 650.000 euro.
Particolare attenzione è stata posta al miglioramen-
to dell’e�cienza energetica degli edifici comunali: 
per la scuola elementare sono stati spesi comples-
sivamente 37.000 euro, serviti per sostituire sia le 
finestre che la centrale termica, mentre sul tetto del 
municipio sono stati installati i pannelli fotovoltaici 
con un investimento di circa 21.000 euro. In entrambi 
gli edifici è stata inoltre fatta la ritinteggiatura degli 
interni.
Nel corso dei 5 anni sono stati acquistati diversi nuovi 
automezzi: 93.000 euro sono stati impiegati nell’ac-
quisto della nuova autobotte dei Vigili del Fuoco, altri 
75.000 euro invece per macchine e attrezzature ne-
cessarie al cantiere comunale. 
Concludiamo infine ricordando altri 3 importanti 
investimenti non riconducibili all’ambito dei lavori 
pubblici, ma sicuramente di grande importanza per 
il Paese: con una spesa di quasi 80.000 euro è stato 
restituito al suo antico splendore il prezioso parato 
liturgico di proprietà della comunità di Castelnuovo, 
120.000 euro sono stati investiti per l’acquisto del 
terreno adiacente il parcheggio in Viale Venezia e 
11.500 euro sono stati spesi per la variante del PRG 
finalizzata a favorire interventi richiesti dalle attività 
economiche.
 Gli Assessori

Ottaviano Cappello e Francesco Epiboli
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Dubbi, incertezze e preoccupazioni circa l’Ospe-
dale di Borgo, che la popolazione della Valsugana 
e del Tesino mi manifesta, sono ben note e molto 
spesso condivise anche dagli amministratori loca-
li. Io stessa avverto l’incertezza in cui è avvolto il 
“nostro” ospedale. Il dialogo con l’Assessora alla 
Sanità non è mai venuto meno e molte rassicura-
zioni sono state date. Qualche anticipazione è sta-
ta fornita. L’Assessora infatti rassicura sull’attività 
di pronto soccorso e conferma che non subirà al-
cuna riduzione di orario. Quello di Borgo sarà un 
servizio come tutti i presidi di pronto soccorso del 
territorio trentino. In un mio recente intervento in 
aula ho voluto capire se le tempistiche di presa in 
carico dei pazienti sono confrontabili con le altre 
strutture e se vi sono margini di miglioramento ul-
teriore. Sul reparto di ortopedia si è investito mol-
to finora e si intende continuare a farlo, anche in 

Cari lettori,

è con vero piacere che utilizzo questo spazio che 
l’Amministrazione comunale mi concede per fare il 
punto sulla mia attività politica. Mi permetto per-
tanto di tralasciare, anche per motivi di spazio, 
argomenti che hanno avuto un dibattito e una ri-
levanza mediatica già molto ampia anche a livel-
lo nazionale, come la questione vitalizi e il caso 
dell’orsa Daniza e limito, credo giustamente, l’at-
tenzione al nostro Tesino e alla nostra Valsugana e 
alle di�coltà che ho a¬rontato nonostante il così 
breve periodo trascorso dalla mia elezione a Con-
sigliere Provinciale. 
Sia nei dibattiti in Consiglio Provinciale che nei 
miei atti politici ho a¬rontato e approfondito vari 
argomenti, ma qui vorrei concentrare l’attenzione 
sul futuro dell’ospedale San Lorenzo e sulla viabi-
lità.

FILO DIRETTO
CON IL CONSIGLIERE 
CHIARA AVANZO
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previsione di collaborazioni con l’ospedale Santa 
Chiara prevedendo la programmazione di inter-
venti traumatologici minori. Verrà mantenuto a li-
vello locale il laboratorio ematologico per risposte 
rapide, mentre ci sarà il trasferimento di attività 
diagnostiche più complesse all’ospedale centrale 
di Trento. Odontostomatologia è e rimarrà “re-
parto d’eccellenza”. Per quanto riguarda il reparto 
di ostetricia e ginecologia, mancando il punto na-
scita, si intende garantire e ra¬orzare il supporto 
al parto potenziando il percorso di accompagna-
mento al parto per la futura mamma e un’adegua-
ta assistenza nella fase successiva per mamma 
e bambino. Le parole rassicuranti dall’Assessora 
confermano che non è in atto alcun depotenzia-
mento della struttura. 
Il mio ruolo di Consigliere sarà comunque quello di 
continuare a vigilare, come fatto finora, a�nché 
tali intenzioni vengano confermate e soprattutto 
che in tempi rapidi vengano intraprese le azioni 
per attuare quanto programmato. In una recente 
interrogazione ho chiesto che vengano fornite le 
tempistiche certe per il potenziamento dei servizi 
descritti sopra, e che vengano date certezze anche 
per quanto riguarda la ristrutturazione dell’edificio 
prevista da tempo.
Altro tema importante è quello della viabilità. In 
questo momento ci si trova di fronte a significative 
restrizioni dei bilanci dovute alla pesantissima crisi 
economica e agli obblighi assunti nei confronti del 
contenimento del debito pubblico nazionale. L’ac-
cordo di Garanzia siglato tra i Presidenti Rossi e 
Kompatcher e il Premier Renzi prevede che fino 

al 2018 oltre un terzo del bilancio provinciale sia 
destinato allo Stato italiano. Questa situazione ha 
visto la Giunta provinciale costretta ad e¬ettuare 
una riprogrammazione degli investimenti pubbli-
ci. Tra le opere che vedono la loro realizzazione 
slittare in avanti negli anni c’è la Variante di Stri-
gno alla quale si uniscono altre opere altrettanto 
strategiche come la Variante di Cles e di Pinzolo 
e il collegamento Loppio – Busa. Notizia che non 
è stata accolta positivamente da molti, soprattut-
to perché si parla di queste opere ormai da troppi 
anni. Fortunatamente ci sono anche buone notizie. 
La giunta provinciale ha approvato il Piano per la 
Viabilità 2014-2018, il cui ammontare è di circa 60 
milioni di euro. Nel piano è inserito anche l’impor-
tante intervento di messa in sicurezza della S.S. 
47 sia in prossimità del comune di Ospedaletto 
che in corrispondenza dell’attraversamento pedo-
nale della statale presso la stazione ferroviaria di 
Strigno. 
Sono poi previsti interventi di messa in sicurezza 
dei due tratti critici del passo del Brocon: è in cor-
so la realizzazione di un nuova rete di paravalan-
ghe nel tratto tra gli impianti sciistici della località 
Marande e il passo, contemporaneamente si sta 
ultimando la progettazione per il completamento 
delle gallerie paravalanghe lungo la strada in dire-
zione del Vanoi, che verranno realizzate nella pri-
mavera del 2015. 

Per motivi di spazio mi devo fermare qui; ho pen-
sato di a¬rontare due dei temi tra i tanti che ci 
stanno a cuore, ma di molto altro si potrà parlare 
per la nostra valle. Sono comunque disponibile a 
fornire risposte o approfondimenti, accogliere pro-
poste e osservazioni sia presso il mio u�cio nella 
sede dei Gruppi consiliari in Vicolo della Sat, 12 a 
Trento, sia presso la sede della Comunità di Valle 
a Borgo dove sono presente tutti i lunedì mattina 
dalle 8.30 alle 10.30. 
Vi ringrazio per l’attenzione e con l’approssimarsi 
delle festività natalizie auguro a tutti voi un Felice 
Natale e un Sereno 2015.

Chiara Avanzo

Il Sindaco e l’Amministrazione comunale si 
congratulano con Chiara Avanzo per la sua 
elezione a Presidente del Consiglio Regionale.
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Tre bandi per finanziare la redazione di diagnosi 
energetiche. Altrettante iniziative promosse dal 
Consiglio Direttivo del Bim Brenta a favore dei co-
muni, delle imprese e dei proprietari degli edifici 
civili dell’Alta e Bassa Valsugana, del Tesino, del 
Primiero e del Vanoi e dell’altopiano di Luserna e 
Folgaria. Rispetto agli anni passati si è preferito 
investire sulla programmazione e la pianificazio-
ne preliminare degli interventi di riqualificazione 
energetica. Da tempo anche il Bim Brenta ha de-
ciso di promuovere sul territorio una razionale ed 
economica utilizzazione delle risorse energetiche. 
E per farlo, finora, ha investito diverse risorse fi-
nanziarie per incentivare l’impiego di nuove tec-
nologie come la realizzazione di impianti solari 
termici, interventi di coibentazione e di riscalda-
mento abbinati ad impianti fotovoltaici. Con que-
sta iniziativa, ora, il Consorzio vuole fare un passo 
in più rispetto al passato puntando sull’incentiva-
zione per la realizzazione di interventi di diagnosi 
energetica. Si tratta di uno strumento propedeuti-
co per l’individuazione degli interventi più idonei 
e più qualificanti, con le tecnologie più adatte, e 
poter, comunque, usufruire degli incentivi statali 
per la realizzazione degli stessi. La diagnosi ener-
getica di un edificio si pone l’obiettivo di capire in 
che modo all’interno di una struttura l’energia ven-
ga utilizzata, quali siano le cause degli eventuali 
sprechi ed eventualmente quali interventi possano 
essere suggeriti all’utente, ossia un piano ener-
getico che valuti non solo la fattibilità tecnica ma 
anche e soprattutto quella economica delle azioni 
proposte.
Lo strumento principale per conoscere e quindi in-
tervenire e�cacemente sulla situazione energeti-
ca è l’audit energetico: si tratta di un’analisi appro-
fondita condotta attraverso sopralluoghi presso 
l’unità immobiliare e l’esame di documenti forniti 
dall’utente che usufruisce della struttura.

Le diagnosi devono essere redatte da un tecnico 
abilitato, iscritto all’elenco dei soggetti certificatori 
del Trentino (Albo Odatech) e la relazione tecnica 
deve essere redatta secondo le indicazioni prevista 
dal bando, scaricabile dal sito internet www.bim-
brenta.it nel settore della modulistica. Per quanto 
riguarda gli edifici civili il contributo sarà pari al 
65% della spesa sostenuta e documentata (fino ad 
un massimo di 500 euro) che sale a 1.000 euro nel 
caso di edifici produttivi esistenti e fino a 2.000 
euro per quelli pubblici (con il contributo che co-
pre fino all’80% della spesa documentata, anche 
in presenza di più edifici nello stesso territorio co-
munale). Le domande vanno presentate presso gli 
u�ci del Consorzio (telefono 0461/754560 email 
info@bimbrenta.it) e sono ammissibili a contribu-
to tutte le diagnosi commissionate dopo la pre-
sentazione della domanda e concluse entro il 31 
ottobre del 2014.
C’è tempo, invece, fino al 31 dicembre per presen-
tare domanda  sul bando che assegna  dei contri-
buti in conto interessi (previsto l’abbattimento di 
circa il 3% del tasso di interesse) su mutui a favore 
del settore produttivo. Negli ultimi due anni sono 
stati erogati finanziamenti per poco più di 4 milioni 
e mezzo di euro, con il Bim del Brenta che ha dato 
il suo contributo a ben 128 ditte operanti nei 42 
comuni aderenti al Consorzio, per abbattere l’inci-
denza degli interessi. Un incentivo, soprattutto per 
le piccole e medie imprese, che riescono in questo 
modo ad e¬ettuare investimenti altrimenti troppo 
onerosi. Nel 2012 sono state 63 le ditte che hanno 
usufruito dell’iniziativa per un ammontare com-
plessivo pari a 2.253.518,39 di euro: lo scorso anno 
il Bim è intervenuto e ha erogato contributi sul 
territorio su finanziamenti accordati dagli istituti 
di credito aderenti all’iniziativa di ben 2.260.815,15 
euro a favore di 65 ditte operanti in Alta e Bassa 
Valsugana, in Tesino, nel Primiero e Vanoi e sull’al-

DIAGNOSI 
ENERGETICHE 
E BANDI
PER LAUREATI
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topiano di Luserna e Folgaria. Piccole e medie 
imprese che operano nel settore dell’agricoltura 
(compresi i Consorzi di Miglioramento Fondiario) 
e dell’agriturismo, nell’artigianato, nel commercio 
al dettaglio ed in quello turistico-ricettivo. L’im-
porto minimo e l’importo massimo di spesa, am-
missibili a contribuzione per ciascuna ditta, sono 
fissati, rispettivamente, in 5.000 e 85.000 euro 
con il coinvolgimento di tutti gli Istituti di Credi-
to aventi sportelli sul territorio di competenza del 
Consorzio. L’iniziativa interpreta un modo concre-
to di aiutare l’economia locale in questo momento 

C’è tempo fino al 31 dicembre per partecipare 
al bando di concorso per tesi di laurea, iniziati-
va organizzata anche quest’anno dal Consorzio 
Bim del Brenta. Rispetto al passato ci sono delle 
novità. Infatti, agli studenti più meritevoli ver-
rà data la possibilità di disporre di un supporto 
moderno per potersi promuovere nel mondo del 
lavoro o nell’ambiente scientifico. 
Si tratta di realizzare, a spese e cura del Con-
sorzio BIM Brenta, un videoclip con ogni neo 
laureato che presenterà il proprio personale cur-
riculum-vitae (anche in inglese, per coloro che 
fossero interessati a farlo). L’intenzione è quella 
di valorizzare e promuovere le tesi discusse nel 
2013 dai neolaureati residenti nei comuni del 
Consorzio. Una copia del videoclip sarà conse-
gnata al neo laureato in modo che ne possa fare 
uso e di¬onderlo nel modo che riterrà opportu-
no. Il materiale verrà pubblicato sul sito internet 
del consorzio, promosso sui social network con 
la creazione di un profilo Facebook o Twitter 
del Bim del Brenta: sarà creato anche un canale 
youtube in modo tale da dare la massima visibi-
lità a tutta la documentazione prodotta. Sul sito 
del Consorzio verrà realizzata una pagina e una 
sezione interamente riservata al concorso dove, 
oltre al materiale video, per ogni studente verrà 
pubblicata anche una sintesi della propria tesi. 
Inoltre nella sezione dedicata all’interno del sito 
web del Consorzio BIM Brenta, sarà possibile, 
per i visitatori del sito, esprimere un giudizio di 
gradimento sulle sintesi delle tesi ivi pubblicate. 

CONCORSO TESI DI LAUREA

di�cile dando un segnale di fiducia verso quelle 
imprese che credono nella loro attività e nella loro 
struttura e non smettono di investire per miglio-
rare e crescere. Il materiale per la presentazione 
delle domande può essere scaricato direttamente 
dal sito internet del Consorzio (www.bimbrenta.it) 
nella sezione modulistica ed in quella riservata alle 
imprese. 
Per maggiori informazioni sulle iniziative del Con-
sorzio è possibile contattare la segreteria del Bim 
Brenta allo 0461/754560 o all’indirizzo di posta 
elettronica info@bimbrenta.it.

Al laureato che avrà ottenuto il maggior numero 
di espressioni di gradimento, entro la data del 31 
marzo 2015, sarà assegnato un premio di € 500. 
Per la partecipazione è necessario far pervenire 
la domanda presso la segreteria del Consorzio 
BIM Brenta (a Borgo Valsugana – Corso Ausu-
gum n. 82) entro il 31 dicembre 2014. 
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NUOVO PRESIDENTE ALLA
FONDAZIONE DE BELLAT

Carlo Spagolla è il nuovo presidente della 
Fondazione De Bellat. L’indicazione è stata fatta, 
nei mesi scorsi, dal presidente della giunta provin-
ciale Ugo Rossi. Carlo Spagolla, 62 anni, succede 
a Mario Dandrea che ha guidato la Fondazione in 
questi ultimi anni avviando anche il recente pro-
getto di valorizzazione e sviluppo commerciale dei 
prodotti della Valsugana con il marchio De Bellat. 
In passato Spagolla era stato anche revisore dei 
conti della stessa fondazione. Alla vicepresidenza 
della De Bellat è stato confermato Franco Frisanco 
con Giovanni Ferrari, Mauro Fezzi e Paolo Vinante 
che ricoprono l’incarico di consiglieri. Il collegio dei 
revisori è composto dal presidente Silvia Decarli, 
Roberta Galli e Matteo Polli. Il consiglio d’ammini-
strazione  si avvale della preziosa collaborazione di 
Luigi Capra e Mariangela Zadra.
“Il mio primo impegno – ricorda il presidente – è 
quello di portare avanti tutta la progettualità già 
avviata”. Entro il 2020 l’intera tenuta delle Spagolle 
dovrebbe diventare un luogo di forte attrazione 
turistica ed esperienziale. I primi sei ettari di ter-
reno sono già stati assegnati alla Naturalmente 

Trentino srl, il soggetto che ha vinto il bando di 
concorso. Con la primavera del 2015 inizieranno le 
prime coltivazioni.
“Stiamo portando avanti anche la commercializza-
zione dei prodotti a marchio De Bellat ed i primi 
risultati sono davvero soddisfacenti”.
Dopo una fase preliminare, a fine luglio è iniziata 
la vendita dei primi prodotti a marchio “De Bellat”, 
un progetto fortemente voluto dalla Fondazione 
De Bellat, appoggiato da Trentino Sviluppo e so-
stenuto finanziariamente dalle Comunità della 
Valsugana e Tesino e dell’Alta Valsugana. Per l’oc-
casione brand e comunicazione sono stati ripen-
sati con un forte richiamo alla tradizione e ai va-
lori del territorio, ma anche all’innovazione e alla 
ricerca di un nuovo modo di intendere il rapporto 
fra cibo, territorio e benessere. Si tratta di un’area 
test che coinvolge un primo gruppo di produttori 
della Valsugana fino alla fine del 2014 su impor-
tanti città come Milano e Roma. “Un Corner per la 
Valsugana”, questo il nome dell’iniziativa, è stato 
presentato a Borgo dagli esperti Stefano Milani 
(Milani & Partners) e Giovanni Rovelli (Activart), 
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assieme a Mauro Casotto (Trentino Sviluppo).
Un corner pensato come una sorta di “ambascia-
tore” delle eccellenze enogastronomiche locali e 
dell’o¬erta turistica del territorio per aiutare tante 
piccole aziende agricole a vendere i propri prodot-
ti anche fuori dai confini locali e con una migliore 
remunerazione. Più qualità dei prodotti tipici, una 
cultura dell’alimentazione moderna, leggera e ge-
nuina. Ma attraverso i corner sarà l’intero territorio 
ad essere promosso. Non solo prodotti quali con-
fetture e conserve, miele, succhi e nettari, erbe 
o�cinali, vini e spumanti, farina e prodotti secchi, 
birra e, in una seconda fase, salumi e formaggi. 
Spazio anche alla tecnologia: la società di marke-
ting che segue il progetto ha dotato il corner di 
video, per promuovere le specialità enogastrono-
miche del territorio e divulgare pacchetti turistici. 
E’ stato realizzato un sito internet dedicato (www.
debellat.it) dove, oltre ad ospitare la rassegna dei 
singoli prodotti, vi sono aree dedicate alle bellez-
ze naturalistiche della Valsugana, ai suggerimen-
ti per l’alimentazione e il benessere, alla storia e 
alle tradizioni, passando anche da un’interessan-
te sezione dedicata alle leggende del territorio. 
Sul sito, inoltre, i consumatori potranno preno-
tare una vacanza in Valsugana con particolari 
sconti usufruibili a fronte dell’acquisto presso 
i punti vendita selezionati. La comunicazione, il 

package dei singoli prodotti e il posizionamento 
strategico sono stati studiati da Activart, l’agen-
zia di Marketing e Comunicazione Integrata che 
ha coinvolto l’Istituto Alberghiero di Rovereto e 
Levico Terme in una campagna nazionale sulla 
cucina anticolesterolo.
“Anche i lavori di consolidamento della villa pa-
dronale sono a buon punto – prosegue il presi-
dente Carlo Spagolla – ed entro settembre del 
prossimo anno puntiamo di consegnare l’intero 
pianterreno a Naturalmente Trentino. In un se-
condo momento si penserà alla ristrutturazione 
dell’intero edificio, così come per il maso minore”.
Da tempo sono iniziati anche i lavori per la co-
struzione della nuova arena coperta. Si tratta di 
una struttura, intervento realizzato dall’impresa 
Boccher Luciano di Olle, a servizio del Centro 
Ippico de Bellat e che verrà messo a disposizione 
dell’Associazione Amici del Cavallo.
“Nelle scorse settimane abbiamo organizzato an-
che la 7° della rassegna-concorso dei formaggi di 
malga a Castel Ivano – conclude Spagolla – che 
ha visto la partecipazione di ventun  malghe  sia 
della zona del Lagorai che della Vezzena e della 
Marcesina. Una manifestazione che sta riscuo-
tendo sempre più successo e che ci permette di 
far conoscere ed apprezzare i prodotti del nostro 
territorio”.

SERVIZIO DI RACCOLTA CARTA E PICCOLE QUANTITÀ DI CARTONE
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È partito quest’anno presso l’Istituto Degasperi di 
Borgo il progetto denominato “start up dello star 
bene in classe”. L’iniziativa, rivolta alle classi del 
biennio, si colloca all’interno della collaborazione 
tra la scuola ed il Consultorio Familiare Ucipem di 
Trento, con l’obiettivo di creare  un contesto di re-
lazioni che sostenga gli studenti nel loro percorso 
scolastico e di vita.
Attraverso le relazioni con i compagni i ragazzi 
hanno infatti modo di esplorare e sperimentare gli 
a¬etti, di compiere scelte personali, di assumere 
un ruolo sociale.
L’iniziativa è stata condivisa e approvata dai do-
centi dell’Istituto convinti che le sane relazioni al-
lacciate a scuola hanno dei risvolti importanti nella 
vita di tutti, riuscendo a prevenire disagi personali, 
isolamento sociale, fenomeni di bullismo e di pre-
varicazione all’interno dei gruppi di pari. 

START UP DELLO STAR BENE 
IN CLASSE AL DEGASPERI

Tale percorso, articolato su tre incontri laborato-
riali di due ore ciascuno, è coordinato da Tiziana 
Amichetti, psicologa dell’Ucipem. Concretamen-
te ci si propone di aiutare gli studenti delle classi 
prime ad integrarsi ed orientarsi nel nuovo con-
testo sociale e di  guidare i ragazzi di seconda a 
migliorare la loro partecipazione sociale favorendo 
lo sviluppo delle capacità di ascolto, di dialogo, di 
cooperazione. 
È rivolto invece soprattutto agli studenti del trien-
nio il progetto avviato lo scorso anno di consulen-
za psicologica. 
La dottoressa Amichetti  è presente presso l’Isti-
tuto Degasperi tutti i mercoledì dalle ore 9.30 alle 
ore 11.30. I ragazzi che avvertono il desiderio o la 
necessità di confrontarsi possono chiedere un ap-
puntamento scrivendo a spazioascolto@istitutoa-
degasperi.it.
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ATTIVITÀ DI ORIENTAMENTO
AL DEGASPERI
Gli studenti di terza media stanno per concludere 
un ciclo importante della loro carriera scolastica 
ed ora è il momento di iniziare a pensare alla scel-
ta della scuola superiore. 
È probabile che tra molti stimoli, proposte, infor-
mazioni possano sentirsi un po’ confusi, incerti, 
dubbiosi. Gli insegnanti dell’Istituto Degasperi di 
Borgo Valsugana vogliono essere accanto a loro 
e alle loro famiglie con quattro strumenti concreti, 
e�caci, utili.

LABORATORI DIDATTICI ORIENTATIVI
Con questa proposta gli studenti di terza media 
potranno vivere per vari pomeriggi alla settimana, 
da ottobre a dicembre, per quante volte vorranno 
(1 o 10 o anche più se lo desiderano!), la realtà del-
la scuola superiore. Avranno modo di conoscere 
le materie, sperimentare “da dentro”, assistere ad 
alcune lezioni tipo dei vari corsi presenti nei diver-
si indirizzi. Potranno così conoscere gli insegnanti 
del Degasperi e provare il loro modo di fare le-
zione e, nello stesso tempo, porre loro domande, 
discutere con loro i dubbi sulle discipline che inse-
gnano, condividere momenti di ricerca, dibattito, 
confronto utili al fine di una scelta consapevole.
 
SCUOLA APERTA
Dirigente, insegnanti, studenti, personale di u�ci 
e laboratori del Degasperi aspettano i futuri stu-
denti e le loro famiglie i giorni venerdì 28 novem-
bre 2014, dalle 20.00 alle 22.30 e sabato 17 genna-
io 2015, dalle 15.00 alle 18.00 per raccontare loro 
la scuola: mostreranno le cose che fanno, i pro-
getti che realizzano, le attività che organizzano. 
In questa occasione ragazzi e genitori potranno 
visitare i laboratori, le aule speciali, le palestre e 
perfino scoprire l’interessante storia dell’edificio.
Soprattutto potranno conoscere le caratteristiche 
dei vari indirizzi, i dettagli delle varie discipline 
insegnate, le modalità di svolgimento delle pro-
poste e dei progetti che arricchiscono il percorso 
di studi attraverso le spiegazioni degli insegnanti 
e la testimonianza diretta degli studenti. Proprio 
a loro potranno chiedere consigli, suggerimenti, 

porre domande del tipo “Quante ore bisogna stu-
diare ogni pomeriggio?” “Quella materia è di�ci-
le?” “Come ti sentivi tu quando vivevi il momento 
della scelta della scuola?” 
 
SPORTELLO INFORMATIVO PER FAMIGLIE
Poiché il momento della scelta della scuola supe-
riore coinvolge attivamente tutta la famiglia, sono 
state pensate e organizzate due occasioni specifi-
camente studiate per far incontrare singolarmente 
i genitori, con o senza i loro figli, con i docenti che 
si occupano di orientamento. Il ragazzo e la sua 
famiglia attraverso questi sportelli potranno dia-
logare con uno o più docenti del Degasperi che 
non solo conoscono la scuola, ma soprattutto han-
no molta esperienza specifica relativa alle proble-
matiche complesse che accompagnano la scelta 
del corso di studi. Sarà un’opportunità importan-
te di dialogo, per porre quesiti e avere consigli. 
Le date: venerdì 5 dicembre 2014, dalle 17.30 alle 
21.30; venerdì 30 gennaio 2015, dalle 17.30 alle 
21.30.
 
APPUNTAMENTI INDIVIDUALI
La docente responsabile dell’orientamento, pro-
fessoressa Cinzia Casna, è a disposizione per col-
loqui, consulenze, appuntamenti individuali anche 
al di fuori di quanto sopra illustrato. Per definire 
data e ora è su�ciente inviare con un certo anti-
cipo una mail all’indirizzo: orientamento@istituto-
adegasperi.it.
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Quando si parla di Enaip in Valsugana si pensa agli 
elettricisti, ai meccanici e ai termoidraulici, o addi-
rittura ai muratori, corso chiuso ormai da decenni 
a Borgo.
Da più di vent’anni nel Centro di Formazione Pro-
fessionale è attivo il Settore Amministrativo, che 
ha cambiato nome varie volte nel tempo, ma 
che comunemente viene definito “TERZIARIO”. Il 
triennio amministrativo-commerciale si conclude 
con la Qualifica di Operatore ai Servizi di Impresa, 
una volta definita in gergo “segretario d’azienda”, 
oggi invece una figura più completa e versatile che 
si posiziona all’interno di una azienda nell’ambito 
non solo segretariale ed amministrativo, ma anche 
a livello logistico e commerciale.
Le di�coltà di inserimento nel mondo lavorativo 
d’oggi sono divenute per il team di progetto del 
Settore Terziario del C.F.P. Enaip di Borgo Valsu-
gana l’opportunità di operare cercando le migliori 
strategie per far acquisire agli studenti compe-
tenze diversificate e trasversali. Gli obiettivi che i 
docenti si propongono vedono un corso dove la 
responsabilità dei ragazzi sia incentivata, la citta-
dinanza attiva li accompagni nella crescita 
e la collaborazione territoriale sia il fulcro 
per una scuola improntata al futuro.

Nuovi piani di studio
Il Settore si rinnova nei piani di studio, in 
particolare nelle materie specifiche dell’a-
rea professionale. Oltre alla gestione ammi-
nistrativo-segretariale e contabile, si pun-
ta ad ampliare le competenze degli allievi 
nell’ambito della movimentazione delle 
merci e gestione del magazzino, nonché ad 
un approccio verso il settore commerciale 
e delle vendite.
L’insegnamento dell’informatica, da sem-
pre elemento centrale del Settore Terziario, 

mira anche al potenziamento nella preparazione 
dell’ECDL (la patente europea del computer).
Il programma delle lingue straniere, inglese e tede-
sco, ha come obiettivi la comunicazione commer-
ciale con l’estero e la preparazione rivolta all’otte-
nimento delle Certificazioni linguistiche.

Simulazione d’impresa
L’aula di Simulimpresa attrezzata come gli u�ci di 
una vera azienda e rinnovata con l’acquisto di nuo-
vi computer, consente di lavorare in maniera più 
funzionale con la rete di Aziende Simulate di¬usa 
in tutta Italia e all’estero. Un modo per imparare 
lavorando nelle varie funzioni aziendali, “simulan-
do” appunto le procedure e le attività di un vero 
u�cio.
In collaborazione con il Settore Industria-Artigia-
nato, altra o¬erta formativa del Centro, gli allievi 
del Terziario gestiscono attivamente la movimen-
tazione delle merci presenti nei magazzini inter-
ni, anche con l’utilizzo di software applicativi, per 
consentire il controllo contabile del materiale uti-
lizzato nelle lavorazioni delle varie o�cine.

ENAIP: IL SETTORE 
TERZIARIO SI RINNOVA
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Formazione sul territorio
Di recente è stata siglata un’Intesa con il Comune 
di Borgo Valsugana, che ha come obiettivo l’acqui-
sizione da parte degli allievi di alcune competenze 
attraverso progetti di Formazione sul territorio: i 
ragazzi svolgeranno delle ore di formazione all’e-
sterno dell’Istituto, presso la Biblioteca comunale 
e la Società Valsugana Sport S.r.l. che gestisce l’o-
stello e gli impianti sportivi.
L’appoggio al territorio concederà inoltre agli al-
lievi il vantaggio di lavorare alla realizzazione di 
eventi, organizzazione di manifestazioni o presen-
tazione di altre iniziative, attraverso una didattica 
per progetto, come la “mostra sul ciclismo” che si 
terrà in occasione di Expo Valsugana a Levico nella 
prossima primavera, alla cui organizzazione gli al-
lievi del Terziario parteciperanno attivamente.

Stage in azienda
A partire dall’anno scolastico in corso verrà in-
crementata l’esperienza verso la realtà aziendale 
con l’aumento delle ore di “stage” nel terzo anno, 
che passano da 120 a 200 e l’introduzione di bre-
vi momenti formativi già dal secondo anno pres-
so Aziende del territorio, rivolti al potenziamento 
delle competenze nell’area della distribuzione e 
gestione delle merci.

Esperienze all’estero
Il gruppo docenti ha inserito tra le priorità del Set-
tore l’approfondimento della lingua tedesca e in-
glese attraverso esperienze linguistiche all’estero. 
In collaborazione con l’amministrazione comunale 
i ragazzi iscritti al secondo anno avranno l’oppor-
tunità di visitare la cittadina austriaca di Bludenz, 
gemellata con il Comune di Borgo Valsugana, per 
un approfondimento linguistico e la possibilità di 
visitare alcune realtà aziendali locali. Mentre per 
la classe terza l’obiettivo è la settimana di appro-
fondimento della lingua inglese, per la quale allievi 
ed insegnanti hanno avviato alcuni progetti per il 
finanziamento.

Opportunità per il futuro
Il corso Terziario, con tutte le iniziative interne alla 
scuola e sul territorio, darà l’opportunità ai ragazzi 
di a¬rontare in modo più sicuro l’inserimento nel 
mondo del lavoro, con una preparazione di base 
più versatile e una sicurezza maggiore grazie alle 
esperienze reali vissute nel triennio.
Per gli allievi che intendono proseguire gli studi al 
termine del percorso, diverse sono le strade: l’iscri-
zione al 4° anno di alternanza scuola-lavoro per 
ottenere il diploma di Tecnico dei Servizi di Impre-
sa, oppure passare ad altro Istituto per il consegui-
mento del diploma di maturità.

Da sabato 6 dicembre ha aperto in battenti in 
paese una nuova attività artigianale. È la pastic-
ceria Sonia in viale Venezia 18. Dopo aver lavo-
rato presso il negozio Holzer a Pergine, Sonia 

Gragnaniello ha deciso di mettersi in proprio. 
“Dopo tre anni e mezzo di esperienza come di-
pendente – ci racconta questa giovane 26enne 
di Roncegno – ho voluto mettermi in gioco ed 

avviare questa nuova esperienza lavo-
rativa”. Davvero brava Sonia che ha de-
ciso di mettere radici in paese. “Questa 
comunità sta crescendo ed in centro 
paese si sta formando un piccolo centro 
commerciale all’aperto. Tante piccole 
attività che soddisfano le esigenze dei 
residenti”. 
Ora c’è anche una pasticceria dove è 
possibile trovare cioccolatini e biscotti 
di ogni genere, brioche fresche ed arti-
gianali e torte di tutte le misure. Non c’è 
che l’imbarazzo della scelta.

PASTICCERIA SONIA, NUOVA APERTURA!
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LA MOSTRA BOVINA 
DI SAN MATTEO
Da tempo non si vedeva una tale folla alla mostra 
bovina di S.Matteo, quest’anno caduta di dome-
nica, per di più col sole. Tanti allevatori, tanti ap-
passionati e anche tanti politici nella tenuta della 
Fondazione De Bellat alle Spagolle. Una mostra 
bovina speciale quella che si è svolta il 21 settem-
bre, in quanto oltre agli allevatori di Bassa Valsu-
gana e Tesino, per la prima volta erano presenti 
anche quelli dell’Alta Valsugana, in particolare dal 
Pinetano e Val dei Mocheni. “Nel corso dell’annua-
le assemblea abbiamo ritenuto opportuno invitar-
li, avendo loro forti di�coltà nell’organizzare una 
loro mostra” spiega il presidente dell’Unione alle-
vatori locale, Antonio Cenci. Una decisione, quella 
di unire le due valli, molto apprezzata dall’asses-
sore Dallapiccola, che oltre a complimentarsi per 
la qualità dei capi, si è sbilanciato definendola “La 
più bella mostra del Trentino”. “Una stagione que-
sta caratterizzata dal disastro della fienagione, con 
poca quantità e pessima qualità, oltre alle di�col-
tà nel prezzo del latte. Ne ho visto tante crisi, su-
pereremo anche questa, con impegno e sacrificio” 
ha aggiunto il presidente della Federazione alle-
vatori trentina, Silvano Rauzi. “Vero, a causa delle 
piogge eccessive abbiamo dovuto acquistare il fo-
raggio da fuori regione, nelle quote più alte si sta 
facendo ancora il primo taglio, quando dovremmo 

essere al terzo. Ma noi allevatori siamo una cate-
goria tenace, ci sono ancora molte famiglie che vi-
vono di questa attività” conferma Cenci. Sugli aiuti 
economici, Dallapiccola ha ricordato che- causa i 
ritardi nell’arrivo dei finanziamenti europei, posti-
cipati alla prossima primavera- i premi saranno an-
ticipati nel seguente modo: la Provincia ha iniziato 
in questi giorni a liquidare il 60% mentre il restan-
te 40% sarà erogato tramite gli istituti di credito, 
grazie all’accordo con Cooperfidi del presidente 
Renzo Cescato. Infine le premiazioni dei 168 bovini 
in gara, appartenenti ad una sessantina di azien-
de agricole. Reginetta per la razza Grigio Alpina è 
Luana di Andrea Giovannini di Pinè, riserva Sindy 
di Patrick Caumo di Ronchi. Tra le Pezzate Rosse, 
la vincitrice è Milka di Rita Pia Furlan di Torcegno, 
seguita dal capo di Renzo Stroppa di Telve. Cam-
pionessa della razza Rendena è Quicempion Vera 
dell’azienda Le Mandre di Bedollo di Casagrande 
Marco e Moreno, con riserva Snup Vilma di Ame-
deo Montibeller di Roncegno. L’azienda Ventufarm 
di Baselga di Pinè fa il pieno nella razza Frisona 
con la campionessa Fever Fransisca e la riserva 
Alexander Balera.
Infine per la razza Bruna, la più bella è Nirvana Rosi 
della Ventufarm, seguita da Farina di Beppino e 
Luciano Dalprà di Roncegno.
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CASTELNUOVO – Il più bel cavallo norico è stato 
eletto Siria di Walter Girardelli. Con il titolo di re-
ginetta della rassegna, per la razza haflinger, asse-
gnato a Quasira di Bettega di Enrico Schwannauer. 
Oltre 300, tra allevatori, tecnici e semplici appas-
sionati, hanno partecipato alla rassegna del caval-
lo norico e haflinger, organizzata dall’Associazio-
ne Allevatori di zona presso il Centro Ippico De 
Bellat in località Spagolla. Per quanto riguarda la 
razza norica Sansone di Walter Girardelli ha vin-
to tra i puledri maschi di 6 mesi, Lucy di Fabrizio 
Zanghellini tra le puledre della stessa età. Nella ca-
tegoria puledre 1-2 anni la vittoria è andata a Siria 
di Walter Girardelli con Beresina-Elena (reginetta 
di riserva) di Fabrizio Zanghellini prima classifica 
tra le fattrici 4-7 anni e Gebirge-Laura di Sergio 
Dalledonne nella categoria fattrici oltre i 7 anni. 
Ecco le classifiche per la razza haflinger: puledri 
maschi 8 mesi 1. Buck di Dario Zottele. Puledre 
femmine 6 mesi 1. Unika dei Tigli di Alessandro e 
Martina Sandri. Puledre femmine 1 anno 1. Tosca di 
Giuliano Fabbro. Puledre femmine 2 anni 1. Sally 
di Daniela Debortoli. Fattrici 3-5 anni 1. Quasira 
da Bettega di Enrico Schwannauer. Fattrici 6-10 
anni 1. Ilary di Alessandro e Martina Sandri (regi-
netta di riserva). Fattrici oltre 10 anni 1. Vanessa di 
Alessandro e Martina Sandri. Alla cerimonia di pre-
miazione, così come al successivo pranzo dell’alle-
vatore, oltre a diversi sindaci della Valsugana erano 

presenti anche il presidente del consiglio regionale 
Diego Moltrer, l’assessore provinciale all’agricoltu-
ra Miche Dallapiccola con i due consiglieri di zona 
Chiara Avanzo e Gianpiero Passamani. M.D.

RASSEGNA NORICO
E HAFLINGER
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L’ultima rassegna si era svolta nel 2011. Sono arri-
vate da tutto il Triveneto, pecore delle razze ber-
gamasche e biellese, per partecipare domenica 
25 ottobre alla rassegna ovicaprina organizzata al 
Centro Ippico de Bellat. Più di 50 allevatori pre-
senti, 35 in concorso e gli altri come espositori. 
In tutto 160 capi con gli organizzatori che hanno 
presentato, tra una sfilata e l’altra, anche diversi 
caprini di razze autoctone. I lavori di valutazione 
sono stati condotti dal giudice altoatesino Johann 
Gufler con Mario Perozzo di Castelnuovo premiato 
per il miglior allevamento presente alla rassegna. 
Nella categoria maschi giovani ha vinto Giancarlo 
Morandi di Udine che ha preceduto Celestino 
Froner di Frassilongo e Luciano Frison di Aviano. 
Tra i maschi adulti il titolo è stato assegnato a 
Silvano Fedele di Carzano che ha preceduto Mario 
Perozzo di Castelnuovo e Giacomo Carbonari di 
Folgaria. A Celestino Froner di Frassilongo è stata 
assegnata la vittoria tra le pecore giovani, al se-
condo posto Albino Stroppa di Torcegno ed al ter-
zo Carla Groaz di Rabbi. Tra le pecore adulte il suc-
cesso è andato a Mario Perozzo di Castelnuovo da-
vanti a Carlo Groaz di Rabbi e Sandra Montibeller 
di Roncegno. La manifestazione è stata organiz-
zata dall’Unione Allevatori Bassa Valsugana e 
Tesino, dalla Fondazione de Bellat e dall’Apoc: alle 
premiazioni, con il presidente degli allevatori di 
zona Antonio Cenci ed il presidente della De Bellat 
Carlo Spagolla, era presente anche l’assessore pro-
vinciale all’agricoltura Michele Dallapiccola.

RASSEGNA 
OVICAPRINA All’età di 69 anni è scom-

parso, nelle scorse setti-
mane, lo sculture e pit-
tore Bruno Cappelletti, 
Originario di Sopramonte, 
da molto tempo risiedeva 
a Castelnuovo. Artista au-
todidatta nel 1978 aveva fondato il Circolo Artisti 
Sopramonte e nel 1988 aveva aperto la Galleria 
d’Arte Oveno per promuovere, l’anno successivo, 
la nascita della Casa per Artisti “Europa 2001”. 
Nel 1993 diventa presidente di “Arte Europa 93” 
e nel 1997 apre la casa per artisti “Villa Rossa”. 
Infine, nel 2004, diventa presidente di “Orizzonte 
Europa – associazione per l’Arte”. Nel corso 
della sua intensa attività ha esposto, sia in mo-
stre individuali che collettive, in molti paesi del-
la Valsugana e del Trentino oltre che a Firenze, 
Palinuro, Motta di Livenza, Verona, Adria ed 
anche in Umbria. Bruno Cappelletti era molto 
stimato in Germania, nazione dove era spesso 
presente ed aveva molti amici ed estimatori, ed 
aveva esposto diverse opere anche in occasione 
di vari pleinair in Portogallo, Ungheria, Polonia, 
Svizzera, Croazia, Austria e Francia. Alcune sue 
opere d’arte sono presenti presso la casa di sog-
giorno per anziani di Condino, nell’ospedale di 
Freiberg in Germania e presso il San Lorenzo di 
Borgo Valsugana.

CIAO BRUNO

L’addio a don Mario, il benvenuto a don Daniele
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Siamo alla conclusione ormai anche di questo anno 
e come di consuetudine è tempo di bilanci; l’attività 
del Corpo è stata intensa sia per quanto riguarda gli 
interventi che sono stati circa 70 sia per quanto ri-
guarda l’addestramento, sia teorico che pratico.
Gli interventi oltre all’attività di prevenzione si sono 
di¬erenziati tra incidenti stradali, apertura porte, ri-
cerca persona, supporto elicottero, incendio camino 
ecc. durante i quali si sono visti i nostri vigili sempre 
presenti ed impegnati a far si che ognuno si conclu-
desse nel migliore dei modi.
Tra l’attività formativa quest’anno abbiamo voluto 
svolgere per tutti i Vigili un corso di primo soccor-
so che si è tenuto in caserma dall’Infermiere del 118 
Pacher Alessandro, che ringraziamo per il tempo che 
ci ha messo a disposizione,  il quale ci ha dato delle 
nozioni teoriche e pratiche su come a¬rontare delle 
emergenze che tutti i giorni, sia nella nostra attività 
di Vigili del Fuoco che nella vita quotidiana, ci possia-
mo trovare ad a¬rontare. 
L’otto giugno presso il centro della Protezione 
Civile di Borgo Valsugana si è tenuto il Convegno 
Distrettuale dove sono stati impegnati tutti i Corpi 
del Distretto; il nostro Corpo insieme al nostro am-
bito (Borgo Valsugana e Carzano) ha svolto una ma-
novra di incendio civile. La manovra consisteva nella 
collaborazione nello spegnimento di un incendio ci-
vile, nell’evacuazione dell’immobile e protezione de-
gli edifici confinanti.
Il primo corpo ad intervenire era Borgo che entrava 
al primo piano dalle finestre tramite le scale  ed ese-
guiva lo spegnimento mentre Castelnuovo con l’au-
tobotte faceva rifornimento a quella di Borgo e con 
l’ausilio dell’autoscala dell’unione distrettuale proce-
deva all’evacuazione delle persone del secondo pia-
no e successivamente del terzo piano. Una squadra 
di Borgo nel frattempo evacuava il quarto piano con 
il sistema di calata con assicurazione in corda doppia 
le rimanenti  persone . 
Il corpo di Carzano, piazzata l’autobotte, creava una 

barriera al calore radiante  di schiuma sulle pareti de-
gli edifici confinanti con il sistema cafs “produzione 
della schiuma tramite aria compressa”, schiumogeno 
che grazie alla sua forma poliedrica delle bolle ha un 
aderenza maggiore sulle superfici verticali; il drenag-
gio dell’acqua contenuta nella schiuma bagna e raf-
fredda la superficie sulla quale viene gettata.
Nella cerimonia delle Benemerenze Provinciali asse-
gnate ai Vigili del Fuoco Volontari per l’anno 2014 il 
nostro Comandante, Bombasaro Luca, ha ricevuto la 
medaglia d’argento al merito per 15 anni di servizio di 
lungo comando, inoltre sono stati premiati nel corso 
dell’Assemblea Distrettuale per i 30 anni di servizio 
il Capo Plotone Marcon Diego ed il Vigile Perozzo 
Remigio e per i 25 anni di servizio i Vigili Brendolise 
Claudio, Marcon Nicola e Pecoraro Silvano.

Ricordiamo inoltre per la prossima dichiarazione 
dei redditi è possibile donare all’associazione il vo-
stro 5 per mille, è su�ciente riportare il codice fi-
scale 90000130220 dei Vigili del Fuoco Volontari di 
Castelnuovo Onlus “sostegno delle organizzazioni 
non lucrative di utilità sociale, delle associazioni di 
promozione sociale, delle associazioni di promozio-
ne sociale e associazioni riconosciute” sul modulo 
IRPEF per la dichiarazione dei redditi e ricordarsi di 
firmare.
A tutta la comunità un sincero augurio di Buon Natale 
e Felice Anno Nuovo.

VIGILI DEL FUOCO
CASTELNUOVO
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ELETTRICITÀ

• Non eseguire lavori di manutenzione o puli-
zia su elettrodomestici con la spina inserita 
nella presa.

• Non nascondere cavi elettrici volanti negli ar-
madi.

• Non intervenire sull’impianto elettrico (anche 
per la sostituzione di una lampadina) senza 
aver interrotto l’erogazione della corrente dal 
quadro elettrico principale.

Come intervenire In caso di folgorazione:

• Se la persona è a contatto con la corrente 
toccarla solo dopo aver staccato l’interrutto-
re generale la spina dell’elettrodomestico.

• Se non sapete dove è l’interruttore genera-
le cercate di allontanare l’infortunato dalla 
fonte di elettricità usando un mezzo isolante 
come legno asciutto o plastica (ad. es. scopa, 
sedia).

• Chiamate i soccorsi sanitari al 118.

• Se l’infortunato è incosciente e privo di bat-
tito cardiaco, se ne siete capaci, applicate le 
manovre di rianimazione.

In continuità con i nostri articoli precedenti vogliamo continuare a parlare della sicurezza nelle 
nostre case ed in questa edizione vogliamo parlare di:

L’utilizzo troppo confidenziale è causa di molti 
incidenti.

Consigli utili

• Non sovraccaricare le prese multiple. Queste 
sono utili per collegare più elettrodomestici 
alla stessa presa dell’impianto, ma rispettate 
i limiti di assorbimento riportati sulla presa 
stessa (1000-1500 Watt) (es. non collegate 
contemporaneamente ferro da stiro e stufet-
te: si supererebbe il limite sopportato dalla 
presa!).    

• Sostituire cavi deteriorati o spellati: non fare 
riparazioni posticce. 

• Non utilizzare l’asciugacapelli nella doccia, 
vasca da bagno o comunque in presenza di 
acqua.

• Non utilizzare gli elettrodomestici con le mani 
bagnate.

• Non utilizzare apparecchiature elettriche in 
luoghi umidi (es. radio attaccata alla presa di 
corrente in bagno).
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Sono trascorsi vent’anni da quando Carlo Andriollo 
e un gruppo di amici, molti dei quali provenienti dal 
Coro Concordia di Castelnuovo, decisero di dar vita 
ad un coro polifonico misto, allo scopo di approfon-
dire lo studio della polifonia classica e moderna e del 
canto gregoriano e di cimentarsi quindi nell’attività 
concertistica amatoriale. Nel giugno del 1994 il pri-
mo concerto, presso il gremito teatro parrocchiale 
di Castelnuovo, unitamente al Coro Concordia, per 
l’occasione presentatosi con la formazione maschile. 
Tra le fila dei numerosi coristi vi era anche Mauro Lo-
renzin, che per i successivi vent’anni ha continuato a 
seguire assiduamente le due prove settimanali ed ha 
partecipato ai numerosi concerti, festival e rassegne 
nazionali ed internazionali cui il coro ha partecipato 
nel corso degli anni, dimostrando una grande pas-
sione, entusiasmo e senso di responsabilità nei con-
fronti del gruppo, così come già aveva fatto ed ha 
continuato a fare nelle altre associazioni del paese di 
cui era membro.
La Cantoria Sine Nomine ha voluto ricordare Mauro 
dedicando alla sua memoria un concerto di musica 
sacra, svoltosi lo scorso venerdì 7 novembre presso 
la chiesa parrocchiale di Castelnuovo: la serata ha vi-
sto la partecipazione, oltre che del coro, anche delle 
voci soliste di Paola Lunelli e Dania Tosi e del Maestro 
Nikos Betti all’organo; la serata ha voluto rappresen-
tare non solo un bel momento musicale, ma anche 
una preghiera con cui salutare ancora volta attraver-
so la musica il caro amico.
Il 2014, quindi, è stato un anno particolare per la Can-
toria, che per festeggiare il proprio ventennale di at-
tività ha organizzato una serie di concerti estivi dal 
titolo “Note profane”, che l’ha vista esibirsi con un 
ricco e suggestivo programma di madrigali, villotte, 
chansons e brani contemporanei a Roncegno, Grigno 
e Creazzo (VI). 
Il coro, inoltre, è stato invitato da varie associazio-
ni ed enti per proporre la propria musica, sia sacra 

che profana, nell’ambito di vari festival e rassegne: 
in febbraio vi è stata la partecipazione al festival 
“Mondi Corali – Trento in Voce”, organizzato dal 
Conservatorio Bomporti di Trento, con un concerto 
presso la Badia di San Lorenzo in cui il coro è stato 
diretto dagli allievi della classe di direzione di coro. A 
maggio la Cantoria è stata invitata a tenere un con-
certo nella chiesa parrocchiale di Spera, nell’ambito 
del cartellone di iniziative culturali “Sacre dimore”, 
organizzato in occasione di Palazzi Aperti 2014. A 
settembre la Cantoria ha avuto l’onore di partecipare 
per la seconda volta alla rassegna “Polifonia – ricor-
dando Piergiorgio Righele”, organizzata nel comune 
di Malo (VI) in ricordo del celebre direttore di coro 
scomparso nel 1997. A ottobre, infine, la prestigiosa 
collaborazione con il violoncellista Mario Brunello ed 
il violinista Marco Rizzi, con due concerti il cui pro-
gramma spaziava dal gregoriano agli autori contem-
poranei e che ha visto il coro esibirsi a Malga Costa, 
nell’ambito del cartellone di “Fucina Arte Sella 2014” 
e a San Bonifacio (VR), presso l’ospedale Fracastoro, 
su invito dell’associazione “Fortissimo”. Due concerti, 
quest’ultimi, che hanno indubbiamente rappresenta-
to il fiore all’occhiello dell’attività di quest’anno e che 
hanno dato l’opportunità al coro di esibirsi accanto a 
dei “mostri sacri” della musica strumentale.

CANTORIA SINE NOMINE
VENT’ANNI DI MUSICA 
RICORDANDO MAURO



VITA ASSOCIATIVA

 CASTELNUOVO NOTIZIE // PAG. 25 

Sempre a luglio siamo stati presenti in occasione del-
la messa di Santa Margherita e con il conseguente 
ristoro davanti alla omonima chiesetta, mentre nel 
mese di agosto con l’aiuto di amici e simpatizzanti 
nonché degli addetti comunali, si è provveduto ad 
organizzare la Festa Alpina in Civerone. In settembre 
segnaliamo la gara di pesca piacevolmente svoltasi 
in quel di Musiera nel caratteristico laghetto e la par-
tecipazione alla processione del Voto.
Accenniamo anche per il mese di ottobre al trofeo 
San Maurizio di tiro a segno disputatosi a Strigno e 
al pranzo sociale presso il rifugio Carlettini, simpatico 
appuntamento di convivialità e dove con l’occasio-
ne si è approfondita la conoscenza di Don Daniele 
il nuovo parroco del paese. Concludiamo ponendo 
l’attenzione alla commemorazione dei caduti che 
quest’anno si è tenuta domenica 2 novembre, a se-
guito della quale, con la gradita collaborazione del 
Gruppo Anziani, si e provveduto alla distribuzione 
di dolci e castagne calde. Per finire il nostro Babbo 
Natale Alpino si sta già preparando per la consegna, 
che avverrà a ridosso delle Festività, con dei regali ai 
nostri piccoli amici.

Un caloroso saluto a tutti.
Il Capogruppo

GRUPPO ALPINI
Come di consueto andiamo ad illustrare l’attività del 
nostro gruppo nel corso del 2014. In gennaio vi è sta-
ta l’assemblea ordinaria quest’anno particolarmente 
importante si è provveduto all’elezione del nuovo di-
rettivo che quindi andiamo ad elencare:
Gianni Simonetto capogruppo, Daniele Lira vice, 
Diego Marcon segretario, Paolo Andriollo consiglie-
re, Osvaldo Ceppinati consigliere, Vittorio Andriollo 
consigliere, Filippo Berti consigliere.
Un sincero ringraziamento va all’operato del prece-
dente capogruppo Paolo Andriollo che nei dieci anni 
in cui ha rivestito questo ruolo si è adoperato con 
tenacia e passione per ra¬orzare l’unità del gruppo.
Questo è lo spirito su cui si basa l’essere alpini.
Per quel che riguarda l’attività vera e propria vi è sta-
ta in febbraio la consueta festa di Carnevale, in col-
laborazione con la Pro Loco e la Sportiva. Per man-
canza di neve non si e svolta invece la CiaspolA.N.A 
in Val di Sella. Nel mese di marzo all’Assemblea Se-
zionale di Trento, sottolineiamo la partecipazione in 
maggio all’Adunata Nazionale quest’anno svoltasi a 
Pordenone dove ci siamo recati a mezzo pullman e 
il pellegrinaggio sull’Ortigara, a luglio, in occasione 
della cerimonia in memoria dei caduti della Grande 
Guerra che rivestiva ulteriori significati data la ricor-
renza del centenario.
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Il 2014 è stato un anno ricco di iniziative per la 
Proloco di Castelnuovo. 
Sin dai primi giorni dell’anno il Gruppo Proloco 
si è attivato per organizzare la consueta e 
partecipatissima Tombola della Befana. Un 
fiume di regali da far vincere ai partecipanti e un 
piacevolissimo balletto delle bambine del gruppo 
di danza che si allena nella sala polivalente 
hanno allietato il giorno dell’Epifania all’interno 
del teatro messo a disposizione dal Comune e 
grazie alla supervisione del Corpo volontario 
dei Vigili del Fuoco. La giornata è terminata 
con la premiazione del concorso “Il mio Albero 
di Natale”, diviso in categorie di età ed anche 
quest’anno con alberi originali e davvero belli e 
curati nei dettagli.
Per la festa di carnevale un sodalizio tra Pro 
Loco, Vigili del Fuoco, Alpini e Gruppo La Spor-
tiva ha organizzato una sfilata di maschere per 
le vie principali di Castelnuovo. Le tre più belle 
mascherine sono state premiate con dei regali 
mentre a tutti i partecipanti è stato allietato il 
palato con pastasciutta, patatine, grostoli e be-
vande a seconda dell’età.
A giugno, per festeggiare la fine dell’anno scola-

PRO LOCO
CASTELNUOVO
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festa che dura tre giorni e che cerca di richia-
mare tutte le fasce d’età. Il venerdì la serata è 
stata dedicata ai giovani, con musica DJ e pa-
nini caldi in quantità. Il sabato la cucina era più 
classica, dove le “pezate de agnelo” hanno fatto 
da regina. Quest’anno hanno riscosso un grande 
successo gli spatzle fatti in vari modi e la treccia 
mochena che ha addolcito i palati; musica più 
varia per rallegrare la serata ad un pubblico più 
variegato.
La domenica, alle svariate pietanze previste nel 
menù, sono stati aggiunti gli strauben che sono 
stati davvero apprezzati dagli avventori.
Come nello scorso anno un gruppo di ballerine 
ha ravvivato la giornata con dei piacevolissimi 
balli irlandesi. Il tempo clemente ha permesso 
l’eccellente svolgimento della gara di corsa or-
ganizzata dal gruppo La Sportiva di Castelnuo-
vo. Inoltre al di fuori del tendone per il secondo 
anno consecutivo è stato allestito un mercatino 
dedicato all’hobbistica e all’artigianato del cioc-
colato.
Nei prossimi giorni si aprirà la prenotazione per 
il sentito concorso “Il mio Albero di Natale”. Ri-
cordiamo a chi desidera partecipare di preno-
tare il proprio albero quanto prima a causa del 
numero limitato di alberi a disposizione.
Per chi gli alberi li gradisce già addobbati la Pro-
loco di Castelnuovo ricorda che come ogni anno 
vi sarà un momento di ritrovo dopo la messa 
notturna del 24 dicembre per scambiare gli au-
guri di Natale.
La Pro Loco ringrazia sentitamente i partecipan-
ti ai vari eventi e ricorda a tutti che sono sempre 
ben accetti suggerimenti per nuove iniziative.

 

stico, la Proloco ha organizzato al Parco Campe-
strin un Nutella Party, anch’esso ormai parteci-
pato non solo dalla popolazione dei più giovani 
di Castelnuovo ma anche dai bambini dei paesi 
limitrofi, con baby dance, svariati giochi, ma-
gliette colorate in regalo e tanta Nutella!
Novità dell’anno è stata la Notte Rossa a Ma-
ranello. Un pullman organizzato dalla Pro Loco 
ha raggiunto Maranello dove erano esposte ben 
130 Ferrari. Lungo le vie del paese erano stati 
allestiti stands enogastronomici e spettacoli. Per 

finire, a notte ormai inoltrata, uno spettacolo pi-
rotecnico ha chiuso in bellezza la giornata.
Il 2 agosto la Pro Loco ha organizzato la Pas-
seggiata Notturna di Santa Margherita. Serata 
riuscitissima con giro a Santa Margherita rischia-
rato da bacchette luminose e finito nella piazza 
di fronte alla sala polifunzionale dove i bambini 
partecipanti hanno ricevuto un regalino e per re-
cuperare le energie è stato o¬erto a tutti un bel 
piatto di pastasciutta e anguria.
E’ da poco terminata la Sagra di San Leonardo, 
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SCUOLA PRIMARIA 
DI CASTELNUOVO

Hello! Every school year we are amazed at the 
gourgeousness of the new activities, ideas and di-
dactic and multilingual proposals and this year is no 
exception!

Ormai alla Scuola Primaria di Castelnuovo si parla in 
inglese! Non è proprio cosi, ma da quest’anno tutte e 
cinque le classi sono coinvolte nel progetto di inglese 
veicolare per nove ore settimanali.
Ciò non ha tuttavia limitato lo studio della lingua te-
desca che, vista anche la nostra realtà geografica, è 
doveroso mettere alla portata dei bambini. Dalla clas-
se terza, infatti, gli scolari hanno l’opportunità di ac-
costarsi a questa lingua e di conoscerne le tradizioni 
e la cultura. La prima occasione si  è presentata l’11 
novembre in occasione di San Martino, che è stato fe-
steggiato con la sfilata delle lanterne accompagnata 
da canzoni in lingua tedesca legate al santo.
Piano piano stiamo realizzando quel bellissimo pro-
getto fortemente desiderato da Ugo Rossi di avere 
una scuola trilingue, in modo tale da preparare dei 
futuri cittadini europei capaci di sapersi destreggiare 
in situazioni comunicative extrascolastiche.
Ma l’offerta formativa non si limita all’apprendimento 
delle lingue straniere.
Dall’inizio dell’anno scolastico sono già state attuate 
due belle iniziative: la “giornata dell’accoglienza” al 
Parco fluviale di Carzano, che ha permesso agli alun-
ni di ritrovarsi e di conoscersi tra giochi organizzati e 

corse libere nei prati, e la visita/laboratorio ad “Arte 
Sella” secondo il progetto Scuola Montagna. Ora si 
sta cercando di avvicinare i bambini anche alla mu-
sica, con i corsi tenuti dal professor Nello Pecoraro, 
mentre, nel secondo quadrimestre, potranno pratica-
re dello sport, con il corso di nuoto presso la pisci-
na di Levico. Tutti avranno modo di cimentarsi anche 
come attori nello spettacolo teatrale previsto per car-
nevale.
Per arricchire e approfondire le materie curricolari 
svolte in classe, sono state programmate delle uscite 
didattiche per sperimentare le attività didattiche pro-
poste dai vari musei di Trento e di Bolzano.
A conclusione dell’anno scolastico, il viaggio di istru-
zione avrà come meta il “Parco Natura Viva” di Pa-
strengo, nel quale i bambini, mediante le visite guida-
te e i laboratori a tema, potranno conoscere da vicino 
il mondo animale e approfondire alcune tematiche 
trattate in classe.
Auguriamo anche alle famiglie dei nostri alunni un 
buon anno scolastico con l’auspicio di veder crescere 
di anno in anno il numero dei frequentanti della no-
stra scuola multilingue e multiculturale.

The philosophy of the school room in one generation 
will be the philosophy of government in the next.
(Abraham Lincoln)

Gli insegnanti
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Riassumiamo per i lettori del bollettino comunale l’attivi-
tà dell’anno in corso.
In febbraio è stato organizzato un torneo di briscola, le 
coppie in gara erano dieci ed alla fine hanno vinto Natalia 
Caumo e Renzo Rosso, secondi classificati Bruno Stevanin 
e Luigi Così. Dopo le premiazioni abbiamo festeggiato il 
Carnevale con gli ottimi grostoli preparati dalle donne del 
direttivo.
L’ultima domenica del mese si è tenuta l’assemblea ge-
nerale dei soci: è stato approvato il bilancio consuntivo 
2013 e si è votato per il rinnovo del consiglio direttivo. Vi-
sto che non si è candidato nessuno, tutti gli uscenti sono 
stati confermati.
Presidente Ada Trentinaglia, vicepresidente Bruno Ste-
vanin, segretaria-cassiera Clara Sandri, consiglieri Gem-
ma Coradello, Flavia Simonetto, Rita Galvan, Giuseppina 
Tomaselli e Leda Capra. Revisore effettivo Maurizio An-
driollo. Dopo tanti anni si è dimesso Antonio Bizzotto al 
quale va il nostro ringraziamento per il suo lungo impe-
gno. In occasione della festa della Donna, dopo il gioco 
della tombola che ha visto un’alta partecipazione, a tutti i 
presenti è stata offerta una buona pastasciutta gustata in 
compagnia.
In maggio è stata organizzata una gita in zona: abbiamo 
visitato l’Osservatorio Astronomico del Celado e, dopo le 
spiegazioni del tecnico, nella sala di comando con il tele-
scopio, a turno abbiamo potuto osservare il sole, la luna e 
il pianeta Mercurio. Si tratta di un macchinario veramente 
importante ed interessante, la cupola apribile ha 7 metri 
di diametro. Dopo un buon pranzo, presso il campeggio 
Alice, ci siamo recati a Pieve Tesino per una visita guida-
ta al Museo Alcide Degasperi ed al nuovo Museo delle 
Stampe e degli ambulanti. Racconta la storia dei Tesini 
che fin dal XVII secolo si avventurarono lungo le strade 
dell’Europa per vendere le loro stampe. Si spostavano a 
piedi, portando su una spalla la “cassela”, la cassetta di le-
gno che conteneva le merci che vendevano casa per casa 
o nelle piazze dei paesi e delle città. Arrivarono veramen-
te lontani, dalla Spagna alla Russia, dall’Italia ai paesi nor-
dici, poi raggiunsero le Americhe, l’Africa settentrionale e 
l’Asia. Il museo si trova nell’abitazione di una famiglia di 

venditori si stampe, è dislocato su quattro piani ed alcuni 
ambienti della casa sono stati salvati con gli oggetti origi-
nali della vita quotidiana di un tempo. La visita è durata 
un’ora ma si potrebbe trascorrere un intero pomeriggio 
per vedere con calma tutte le merci vendute, per seguire i 
vari video con le interviste e per ammirare la collezione di 
stampe di carattere sacro, di paesaggi, di scene storiche e 
mitologiche: queste stampe, prima delle donazioni e de-
gli acquisti, erano conservate in tutta Europa.
A fine giugno, in coincidenza con la chiusura per la pausa 
estiva, ci siamo riuniti per il pranzo sociale all’hotel Negri-
tella di Torcegno.
Quest’estate alcuni di noi, dopo l’attività motoria in pale-
stra, hanno frequentato i due corsi di acquagym al palaz-
zetto dello sport di Borgo.
La prima domenica di ottobre è ripresa l’attività con le im-
mancabili partite a carte e l’attività motoria in palestra.
Come di consuetudine, in novembre c’è stata la casta-
gnata, sempre apprezzata, e per San Leonardo abbiamo 
gustato le tradizionali “pezate de agnelo”, festeggiando in 
compagnia la nostra sagra.
Il 7 dicembre in sede ci sarà il pranzo sociale, preparato 
dalle brave signore del direttivo che ringraziamo di cuore 
per essere sempre disponibili.
Prima di Natale andremo a salutare i nostri paesani ospiti 
nelle varie case di riposo.
Siamo in attesa della chiamata da parte della funziona-
ria del Consiglio Regionale, signora Eccher, per visitare il 
Muse e cogliamo l’occasione per ricordare che eventuali 
nuovi soci saranno davvero ben accolti.
Auguriamo a tutti lettori Buone Feste.

CIRCOLO PENSIONATI
“ORO E ARGENTO”
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Un altro anno sta per finire, l’inverno è alle porte e 
anche la stagione operativa dell’Associazione è quasi 
conclusa.
Tutto quello che si era programmato di fare ad inizio 
anno è stato realizzato sotto la costante regia del no-
stro instancabile Presidente Carlo Brendolise.
Anche quest’anno l’Associazione è stata impegnata 
in lavori di carattere “straordinario” per mantenere in 
e�cienza e migliorare le strutture in gestione:

- allestimento di nuovo servizio igienico al “Baito 
dell’Aia” 

- posizionamento nuova vasca in acciaio per rac-
colta acqua
e nell’attività “ordinaria” con un continuo lavoro di 
manutenzione:
- sfalcio prato al “Baito dell’Aia”
- sfalcio erba sul sentiero del “Baito de Medo” e del 

Cimitero di Val Maora
- sfalcio erba, ripetutamente nel corso dell’estate, del 

prato del Cimitero in Civerone e quello adiacente la 
Casera

- sistemazione del sentiero E206 dell’Ortigara e del 
tratto che dal “Stol del Prete” porta al “Baito dell’A-
ia” con sfalcio dell’erba, taglio mughi ingombranti 
e sistemazione del fondo danneggiato dalle forti 

nevicate dello scorso inverno.
- manutenzione e cura dei “baiti” e della “casera” in 

Civerone.

Per mantenere la tradizione l’Associazione ha orga-
nizzato:
- l’annuale “Festa in Civerone” in collaborazione con 

U.S. Castelnuovo e Vigili del Fuoco 
- l’annuale “ritrovo al Baito dell’Aia”, domenica 10 

agosto, giunto alla 23ma edizione che ha visto la 
partecipazione di appassionati della montagna e 
dei luoghi della memoria che giungendo per vie di-
verse e ognuno con i “propri tempi” hanno trovato 
la solita calda accoglienza e un gustoso e abbon-
dante pranzo che l’Associazione o¬re ogni anno a 
quanti arrivano fin lassù.

Il Direttivo dell’Associazione “Zima Casternovo” co-
glie l’occasione di questa pagina per ringraziare la 
Cassa Rurale Olle-Samone-Scurelle e il Comune di 
Castelnuovo per l’aiuto finanziario concesso, indi-
spensabile per la gestione dell’attività.
L’Associazione nel periodo invernale rallenta la pro-
pria attività ma sicuramente non la sospende.
Per il prossimo anno è in programma la ristrutturazio-
ne del Cimitero della Maora, con il rifacimento delle 
croci danneggiate dalle intemperie e dalla neve che 
a quella altitudine negli ultimi anni è caduta copiosa, 
e del Baito de Medo in zona non meno impervia e in-
teressata da continui movimenti del terreno causa le 
forti gelate e nevicate. I materiali verranno preparati 
nei prossimi mesi a valle per poi essere trasferiti a 
mezzo elitrasporto.
Un ultimo appuntamento per il 2014 è dedicato a 
Soci, Sostenitori e Simpatizzanti: il brindisi di fine 
anno che si terrà il 31 dicembre verso metà mattina-
ta, presso la Sede sociale di Casa Tupini.
…Vi aspettiamo numerosi!!
L’Associazione “Zima Casternovo” coglie l’occasio-
ne per porgere a tutta la Comunità gli Auguri più 
Sinceri di Buon Natale e Felice Anno Nuovo.

ZIMA CASTERNOVO
2014: L’ASSOCIAZIONE  NON RALLENTA
LA PROPRIA ATTIVITÀ
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CORSA
Trofeo S. Leonardo
Domenica nove novembre: ventesimo Trofeo 
S.Leonardo. E finalmente non piove. Potrà essere 
una bella festa, di sport, di gioventù, di amicizia. 
300 partecipanti, dai piccolissimi bambini dell’asilo 
a chi ha ormai abbondantemente superato gli anta.
Ma Andrea e Mauro non ci sono più. Andrea se n’è 
andato all’improvviso ormai da tanti anni, ma il suo 
sorriso ci manca, ora come allora. Mauro ci ha la-
sciati solo da qualche mese, e anche se ci aveva un 
po’ preparati con la sua malattia che non perdona, 
la sua assenza è pesante. Ci guardiamo attorno, 
ancora increduli, ma loro non ci sono. Nei prepa-
rativi dei giorni precedenti, nelle incombenze della 
gara, nel ritrovo alla sera, quando passata la con-
fusione delle partenze e degli arrivi, ci si trovava 
per un assaporare la soddisfazione di una prova 
ben riuscita. Sembra di vederli, di trovarseli ancora 
a fianco, ma purtroppo sappiamo fin troppo bene 
che niente e nessuno riuscirà mai a colmare quegli 
spazi desolatamente vuoti… A loro quest’anno ab-
biamo dedicato tutto il nostro lavoro per il trofeo 
S. Leonardo: solo questo abbiamo potuto fare, e lo 
abbiamo fatto con il cuore. 
Ventesimo Trofeo. La prima edizione di vent’anni 
fa contava sulla partenza di una cinquantina di 
concorrenti, tutti della nostra zona. L’edizione 
2014 ha visto circa 300 partecipanti, provenienti 
da ogni parte della Regione, con la presenza di 
atleti di notevole rilevanza per un totale di diciotto 
squadre concorrenti. Numeri importanti che danno 
grande soddisfazione all’Unione Sportiva per 
questo sempre maggiore successo. Ingredienti? 
Una organizzazione ormai ben oliata, il supporto 
spesso silenzioso ma indispensabile dei molti 
collaboratori, la competenza e disponibilità degli 
inossidabili giudici di gara, un percorso piacevole, 

un paese in festa che accoglie gli ospiti con 
cordialità e disponibilità.
Per la cronaca, il trofeo S. Leonardo, o¬erto come 
sempre dalla Pro Loco, è stato vinto dall’Unione 
Sportiva Cinque Stelle di Civezzano con 1038 pun-
ti, al secondo posto si è piazzata la Polisportiva 
Borgo con 722 punti ,che ha lasciato al terzo posto 
l’Unione Sportiva Spera con 691 punti. 
Il Trofeo Memorial Andrea Campestrin è andato 
al primo classificato assoluto maschile, mentre il 
Trofeo Memorial Mauro Lorenzin è stato assegnato 
alla prima classificata assoluta femminile.
Premi e coppe sono stati assegnati ai primi tre ar-
rivati di ogni categoria ed alle prime dieci squadre 
classificate.
In conclusione di questa bella giornata è per noi un 
obbligo ed un piacere dire un grazie che non sarà 
mai grande abbastanza a tutte le persone che col-
laborano e a chi ci sostiene nelle nostre iniziative.

TENNIS TAVOLO
Nel mese di Ottobre è iniziata l’attività di tennis 
tavolo 2014/2015 con la partecipazione dei nostri 
ragazzi ai tornei regionali e degli adulti al campio-
nato di serie D 2. A breve alcune nostre atlete ini-
zieranno il campionato di serie D3 che le vedrà im-
pegnate fino ad aprile. Proseguono gli allenamenti 
presso la palestra comunale con i nostri tecnici i 
seguenti giorni:

Lunedì dalle 19.00 alle 20.30 per gli adulti
Mercoledì dalle 17.30 alle 19.30 per il settore giovanile
Giovedì dalle 17.30 alle 19.00 per il settore giovanile
Giovedì dalle 19.00 alle 20.30 per gli adulti

Chi fosse interessato a partecipare all’attività 
dell’U.s Castenuovo può telefonare a: Lorenzin 
Maurizio tel. 3402419058.
L’U.s Castelnuovo augura a tutti buone feste.

U.S. CASTELNUOVO



Ti porgiamo il più caloroso benvenuto da parte dei bambini, dei nostri giovani, degli anziani, 
deagli ammalati, delle nostre famiglie, delle associazioni e di tutti i presenti. Come vedi, Don 
Daniele, la nostra comunità è piccola, poco più di mille abitanti; abbiamo una quindicina di asso-
ciazioni e circa un centinaio di persone impegnate nel volontariato. Noi non possiamo accoglier-
ti con la banda e gli sbandieratori, ma per festeggiarti nel migliore dei modi abbiamo messo a 
disposizione il bene più prezioso che la comunità possiede, il nostro parato finemente lavorato 
in oro. Quando sei arrivato a Borgo hai detto che rimarrai con noi minimo 35 anni, così avremo 
modo di raccontarti come ne siamo venuti in possesso e quanto hanno fatto i Castarnovati per 
salvarlo dalla guerra e dal saccheggio. La situazione economica in questo momento è di£cile 
come dappertutto, avrai molto da lavorare, non pretendiamo miracoli, ma abbiamo bisogno che 
qualcuno ci cammini vicino, ci consigli. Desidero fin da oggi dichiarare il mio personale impegno 
e di tutta l’amministrazione a renderci disponibili con spirito di servizio e collaborazione a tutte 
le iniziative sia religiose che sociali e aggregative che vorrai intraprendere. Siamo stati chiamati 
a rendere servizio alla nostra comunità con senso di responsabilità e dovere, ma sappiamo so-
prattutto in questo periodo quanto limitati siano i mezzi che abbiamo a disposizione e questo 
senso di restrizione ci induce ogni giorno a collaborare con chi è impegnato per il bene comune. 
Monsignor Tisi, nella tua presentazione all’ingresso a Borgo, diceva “Don Daniele è innamorato 
della vita, della gioia, trasmette felicità, serenità, è un tesoro prezioso. Aiutatelo, ne trarrete 
beneficio”. Caro Don Daniele, non resta che prenderci per mano ed iniziare il nostro cammino 
insieme a nome della comunità: il segno della nostra accoglienza lo voglio manifestare e penso 
di interpretare il pensiero di tutti, con un sincero ed a¤ettuoso abbraccio.

BENVENUTO DON DANIELE

Il Sindaco
Lionella Denicolò


